

# El Liberal

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN Y NOTICIAS

Precios de suscripción .

España, al mes. . . . . 125 ptas.

Extranjero . . . . . 225 .

Número suelto 5 CENTIMOS

Número atrasado 10 céntos.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

Año II

Palma de Mallorca, lunes 15 de Febrero de 1904

Núm. 247



## A SUS ABONADOS

Nuestros suscriptores gozarán desde hoy de las siguientes ventajas:

Podrán obtener por el precio de TRES REALES cada tomo, las siguientes obras—pasando a recogerlas de la Librería de Rotger, calle de Palacio número 4—mediante la presentación del recibo de suscripción a EL LIBERAL de la mensualidad corriente.

DON QUIJOTE DE LA MANCHA (dos tomos) por Cervantes.

LA GUERRA FILIPINAS y LA GUERRA CUBA, por Ricardo Barqueto.

IVAN EL IMBECIL, NOVELAS CORTAS, EL PODER DE LAS TINIEBLAS y MI CONFESIÓN, del Conde León Tolstoy.

EL ALMA ENCANTADORA DE PARIS, por E. Gomez Carrillo.

PARAISO E INFIERNO, LAS HIJAS DE LA DUQUESA, EL SECRETO DE UN BANDIDO y EL ERMITAÑO, por Carolina Invernizio.

MANON LESCAUT, por El Abate Prévost.

LA DAMA DE LAS CAMELIAS, por Alejandro Dumas.

CANCIONES POPULARES ESPAÑOLAS recogidas por Rafael Guerrero.

LOS DRAMAS DE PARIS, por Ponsón du Terrail.

MAS ALLÁ DEL MISTERIO, EN BUSCA DE FELICIDAD, LUCHAR EN VANO, A SANGRE Y FUEGO, EL DILUVIO, ¿QUO VADIS? y LOS CRUZADOS, por Enrique Sienkiewicz.

BEN-HUR, por Lewis Wallace.

CINCO AÑOS DE MI VIDA, por A. Dreyfus.

HISTORIA DE UN MUERTO por Francisco Calcagno.

SOR FLORENTINA, por los Hermanos Goncourt.

EL ÚLTIMO PATRIOTA y MARIQUITA DE LEÓN, por José Nogales.

MARIA (Novela americana) por I. Isaacs.

UN MATRIMONIO DEL GRAN MUNDO, por O. Fenillet.

EL GALLO DE SÓCRATES, por Leopoldo Alas (Clarín).

NUESTRA SEÑORA DE PARIS, LOS TRABAJADORES DEL MAR y NOVENTA Y TRES, por Victor Hugo.

EL NABAB, TARTARIN DE TARASCÓN, JACK Y FROMONT Y RISLER, por Alfonso Daudet.

EL TRIUNFO DE LA MUERTE, EL PLACER, EL INOCENTE y EL FUEGO, por Gabriel D'Annunzio.

POETAS DEL NUEVO MUNDO, Antología, de los más ilustrados poetas.

Además podrán obtener nuestros suscriptores una hermosa oleografía de gran tamaño, tirada a diez y seis colores representando el retrato de S. S. Pío X, con una peseta de rebaja.

Más adelante iremos detallando otras ventajas que ofrecemos a los abonados a EL LIBERAL.

## Ya lo sabemos

La incógnita queda despejada.

Algunos de los antiguos socios de la Económica, temiendo *fundadamente* que los republicanos tuviesen el propósito de convertirla en feudo suyo, resolvieron oponerse a su ingreso apelando al medio de las bolas negras a que les daba derecho el reglamento.

Esto queda afirmado.

Que los antiguos socios republicanos, al ver que sus correligionarios salían de la votación marcados con el *tenebroso estigma* de las bolas negras, esgrimiesen esta terrible arma, en aras de la igualdad, contra otros señores que nada tenían de común con ellos y que también pretendían ingresar en la Económica, esto no pasa de ser una suposición y como tal se estampa. Tenemos datos para negarla en absoluto. Mas esto no es posible tratarlo en serio.

En ningún país del mundo, en ningún país medianamente civilizado, ha sido el criterio político motivo bastante, por sí solo, para excluir de una Asociación económica, que no persigue fin alguno político, a personas determinadas. En todas partes se hallan constituidas estas Corporaciones con elementos heterogéneos, con políticos de todas clases y con personas no afiliadas a bando alguno. Porque, precisamente para cumplir sus altos fines, necesitan la controversia científica y hasta el choque de encontradas opiniones, para que se haga la luz y resulten acertadas las deliberaciones.

Prender que una sola secta política monopolice las Corporaciones de esta clase, es reducir a una existencia precaria, al marasmo y a la muerte.

Examinémos, pues, el hecho real y positivo, a saber, que algunos de los antiguos socios no quieren republicanos en la Económica.

El mismo criterio que tienen aquellos de excluir a los republicanos, pueden tener estos contra los liberales, y

asi sucesivamente contra los carlistas, los integristas y la masa neutra, sin más motivo que su discrepancia política.

¿Con qué elementos, pues, ha de constituirse la Sociedad Económica de Amigos del País?

Si el criterio político ha de ser la norma que ha de regir en la admisión de socios, dígame de una vez como han de pensar los que quisieran ser admitidos en aquella Corporación, y así podrá conservar su carácter homogéneo y continuar siendo, como hasta ahora, un cadáver momificado.

A la vista tenemos los Estatutos de la Sociedad Económica de Baleares, aprobados en 6 de Septiembre de 1847 y en ninguno de sus artículos se impone ni se excluye opinión política alguna en sus socios de número. Con tener su domicilio en la isla, expresar sus estudios, su profesión o destino, o los bienes u otros recursos con que cuenten para atender a la decente subsistencia, es lo bastante para ser admitidos en la sociedad.

Repasando la lista de socios que, allá en 1880 u 81, formaban parte de ella, vemos a D. Joaquín Fiol, D. Mariano de Quintana, D. Antonio Villalonga Perez, D. Juan Palou y Coll, don Ricardo Arkerman, D. Jacinto Felit, D. Antonio Reus, D. Gabriel Reus, D. Francisco Rosselló y Pujol y tantos otros de abolengo republicano unos, y de tendencias democráticas todos, sin que fuera obstáculo para su misión su profesión de fé política, bien conocida.

¿Que se pretende, pues, ahora? dígame de una vez y sabremos a que atenernos.

No somos republicanos, ni es misión nuestra el defender a estos. Mas a fuer de liberales hemos de contrarrestar y oponernos a una tendencia suicida, que por lo visto quiere imponerse a la Sociedad Económica de Baleares; venga de donde venga esta tendencia, de arriba hoy, ya que desde arriba se ha iniciado; de abajo, si por represalias tratara de imponerse.

Entendemos que con reunir los aspirantes las condiciones reglamentarias y tener las de moralidad y honradez, que son las generales para todos los casos, no hay razón ni motivo para hacer uso de la bolas negras contra personalidad alguna.

En el caso concreto de referencia, el uso se convirtió en abuso, porque todos los aspirantes fueron marcados con el *tenebroso estigma*.

## El odio en la política

Recorremos los pasillos del Congreso; leemos periódicos... En todas partes se revela la misma pasión predominante: el odio. Cada periodo histórico ofrece una nota que es móvil impulsor de hombres y de empresas. El patriotismo, la fe en las ideas, el amor a la libertad, el fanatismo, han sido características de distintas épocas, pero cuando el odio domina, puede decirse que la división y la lucha fratricida andan cerca y que la muerte ronda. De estos reinados del odio nada queda fecondo. Pasan por la Historia, como satánicas maldiciones, y tras ellos todo se derrumba.

Los partidos, que a poco más que hubiesen perdurado en España hubieran podido llamarse seculares, de tal modo su raigambre llega a la vida liberal y constitucional iniciada en España con la muerte de Fernando VII, hanse dividido recientemente, no por disparidad de ideas, sino por incompatibilidades personales. Y este enfemismo expresa claro y evidente que el único destructor de esas fuerzas políticas es el odio, porque entre hombres de razón y de cultura, la incompatibilidad no puede existir sino cuando una mala pasión enturbia la vista y obscurece la inteligencia.

Y este mal no es de los bandos monárquicos de ahora. Recuérdese cómo durante toda la Restauración perduraban en los partidos republicanos las enconadas luchas que hicieron infecunda la revolución de 1869. Hoy mismo si vivieran Pi y Margall, Castelar y Ruiz Zorrilla, los republicanos no estarían unidos. Lo que no pudieron lograr jamás estos hombres insignes lo ha conseguido la muerte. Es tristísima verdad.

Algunos antropólogos afirman que España no posee el sentido de las necesidades colectivas ni de los intereses comunes. Formada por un conglomerado de razas que, a través de la Historia, permanecen zurdidas unas a otras jamás unidas, no tiene, en verdad, ideas nacionales. Hay barreras de odio entre unas y otras regiones, y así, ni la autonomía ni el regionalismo ardearon jamás, en nuestra tierra, como faros que guían a puerto seguro, sino como hogueras que destruyen.

No parece sino que los árabes del postre Califato dejaron sembrado este suelo con la semilla de sus odios bárbaros y sus luchas salvajes.

Es posible que cuanto observamos en el derrumbamiento de los partidos políticos contemporáneos tenga sus causas únicas en estas razones étnicas y etnográficas y que, más que pecados de la política, sean pecados de la nación y una manifestación de su modalidad, pero aficionados, por temperamento también, los españoles, a las soluciones fáciles y a las causas sencillas, no queremos indagar más allá

de lo que a la vista se nos ofrece.

No recordamos ahora si Bastús ó Sbarbi, u otro recopilador y analizador de adagios populares, ha dicho que toda el alma de la raza estaba encerrada en el modismo vulgar: *Con ese, ni a coger monedas de cinco duros*. Evidentemente, un pueblo que pone la incompatibilidad de caracteres por encima de lo más práctico y razonable y provechoso es un pueblo perdido.

Nuestra soberbia individual es tal, que ni para salvar la patria, ni para salarios nosotros aisladamente, somos capaces de abdicar en lo más mínimo si odiamos de antemano al que ha de acompañarnos en la empresa. Y a tal refrán se deben muchas páginas de nuestra historia política.

## Lecturas para la mujer

INSTRUCCIÓN PRÁCTICA A JÓVENES SIN FORTUNA

No pasa día sin que se tenga noticia de algún nuevo proyecto que favorezca a la mujer trabajadora.

Esto es verdaderamente digno de aplauso; nada más noble que una mujer ganando la vida con el fruto de su laboriosidad; si en nuestro país se respetara el concepto femenino en la exacta acepción de esta palabra, yo no dudo que las jóvenes harían accesibles multitud de ocupaciones que hoy se consideran incompatibles con su delicadeza.

Se había notado que la creación de liceos, pensiones y carreras, daban entrada en la lucha por la existencia a jóvenes de familias acomodadas ó de la clase media; faltaba favorecer también a las hijas del pueblo que consumen la vida en fábricas y talleres.

Para satisfacer esta necesidad prestando un servicio humanitario, se ha creado en Francia el Instituto profesional femenino, cuya importancia parece que será muy grande en la instrucción práctica de las jóvenes.

Se persiguen dos objetos laudables, que son los siguientes:

1.º Ayudar a las mujeres para que lleguen a dominar un gran número de profesiones en el comercio y la industria.

2.º Ser útiles a los patronos facilitándoles un escogido número de auxiliares que estén al corriente de sus trabajos.

El Instituto preparará también a sus alumnas, atendiendo las indicaciones prácticas que proporcionen las principales industrias donde puedan ser empleadas.

Y de esta investigación, de este esfuerzo común, saldrá una gran mejora en las condiciones de los oficios.

Entre las materias a que se presta más atención está *stenografía* y la *dactilografía*. Esta última, como ya he dicho en otras ocasiones, tiene un gran porvenir en el comercio, la industria y la administración.

XLIII

A la vista de Job, el coronel palideció horriblemente, pues creyó que este venía a participarle la muerte de Armando. Así fué que con tono descomulgado, le dijo: —No hables; ya sé que mi hijo ha muerto.

—¡Mil bombas! exclamó Job, —¿quién os ha dicho tal cosa? Está herido, es verdad, pero le salvaremos.

Estas palabras fueron para el coronel lo que para un reo la notificación de su indulto. Con loca alegría abrazó a Job llorando como un niño. Entonces comprendió que el conde Stewan había sido víctima de un error considerando muerto a su rival. Tal fué la emoción que en el ánimo del coronel causó la noticia de que su hijo vivía, que se desmayó como una débil mujer.

—Cuando recuperó el conocimiento se encontró acostado en su lecho. Dos hombres había a su cabecera, Job y Gontran. Las primeras palabras que pronunció, fueron preguntando por su hijo.

—Vive—respondió Job,—pero su estado es grave, y a instancias del mé-

dico he venido aquí a buscar el remedio.

—¿Y qué remedio es ese?—exclamó el coronel,—dilo pronto.

—Escuchad—replicó Job,—el médico que le cuida, desespera de salvarle, si la mujer causa de la pasión que embarga el alma entera de vuestro hijo, no corre a su lado.

—Entonces mi hijo vivirá, si vivirá. Esa mujer me pertenece, la obligaré a que vaya al lado de Armando. Vida por vida, hijo por hijo, ó devuelvo la salud al mío ó ahogo al suyo.

El coronel se vistió apresuradamente y se dirigió a las habitaciones de la baronesa, la que en aquel momento era presa de una terrible fiebre. Naic lloraba desconsoladamente a su cabecera. A la vista del coronel, la baronesa pareció recordar todo lo ocurrido, y exclamó con amargura:

—¿Venís a gozaros en vuestra obra, y a decirme que el hijo maldecirá a la madre?

—No,—dijo el coronel,—vengo a traerlos la esperanza del arrepentimiento y del perdón.

—Devolvedme mi hijo y seré vuestra esclava!

—Antes de contestaros, señora, pre-

partir, fué la principal causa de que su espíritu, sobreponiéndose a la materia, luchara con la gravedad de su estado, y fuese mejorando paulatinamente.

A pesar de esta aparente mejoría, la opinión del doctor era, que si el coronel no venía pronto en unión de aquella mujer, el herido sucumbiría.

Una tarde, a eso de las cinco, a petición del enfermo, y con autorización del doctor, fueron abiertas las ventanas de la habitación que ocupaba, pudiendo ver, desde su lecho los árboles del jardín, del que partían perfumes embriagadores.

—¡Ah!—exclamó el enfermo—¿cuánto me gustaría si el estado de mi salud lo permitiese, dar un paseo a caballo; é ir al bosque de Boulogne!

Sus amigos comprendieron el porqué de aquel deseo y trataron de animarle, diciéndole que en breve podría verificarlo.

El joven sonrió amargamente y dijo con la ingenuidad de un niño:

—No dudo que en breve tendré fuerzas suficientes para salir a paseo; pero no iré al bosque... podría encontrarme al conde y...

En aquel momento en la estrecha

Al oír las últimas palabras la baronesa dió un grito é inconscientemente exclamó:

—¡Armando!

—Sí, Armando... era mi hijo.

Nuestros lectores, han de tener presente que el coronel estaba en la creencia de que Armando había muerto ó de resultados de las heridas que recibió en el desafío con el conde Stewan.

—El coronel continuó.—Sí, Armando era mi hijo, y por vuestra causa murió en un duelo, como murieron otros amantes vuestros. Todo el mundo ignora que el marqués de P... y el vizconde Ralph se batieron por vos, junto a la puerta del jardín, y que a la salida de un baile dado en vuestro hotel, dieron de puñaladas a un joven principiante extranjero, por mandato vuestro, y por último que la muy noble y virtuosa señora de Santa Lucía, fué madre a los tres meses de matrimonio, muriendo su padre al conocer la liviandad de su hija. Sois joven señora y ya tenéis un pasado y un presente lleno de infamias y de crímenes.

—Mi hijo Armando que os amaba como mujer alguna lo fué, se batió el

Junto a esta enseñanza práctica el Instituto no olvida todo lo que puede completar la instrucción de sus alumnas.

Así, una empleada de comercio, bien preparada, debe saber servirse de las máquinas para reproducir la escritura, no ignorando la manera de copiar una carta en los libros, etc.

De la misma manera se darán nociones prácticas de contabilidad y teneduría de libros; para que nada fílte se completará el curso con idiomas. Hoy es más necesario que nunca poseer el conocimiento usual de las lenguas que sirven para las transacciones comerciales.

Una buena empleada debe leer, sin necesidad de intérprete, la correspondencia escrita en dos idiomas diferentes; para nuestras señoritas puede recomendarse el francés y el inglés, ó el francés y el alemán.

En cuanto a las obreras se les enseña el oficio por el cual sientan más afición, y se pretende que su enseñanza sea completamente gratis ó, por lo menos, de un gasto que no se haga nunca sensible.

Las relaciones directas del instituto con los fabricantes, proporcionará una nueva ventaja a las buenas obreras, que entrarán ganando el jornal correspondiente a sus conocimientos.

Como el plan de enseñanza es de los más positivos que se han creado, no cabe dudar del éxito, aunque tarde algún tiempo en notarse sus efectos.

Al mismo tiempo las obreras inteligentes hallan el camino expedito para estudiar el curso superior que les dá entrada en las carreras especiales.

Cada vez que doy cuenta de alguno de estos grandes y útiles progresos, se me ocurre preguntar:

¿Por qué en Madrid, donde se gasta tanto dinero en naderías no hay quien emprenda una de estas obras benéficas?

No debe olvidarse que cuanto tienda al bienestar de la mujer, apartándola de los tristes caminos del vicio, contribuye a la mejora de unas costumbres que están pidiendo a veces radicales reformas.

COLOMBINE.

## Escándalos europeos

De novela de una vida

Tal es el título con que el teniente Mattasich, el héroe de la sensacional princesa Luisa de Cobourg, va a publicar sus memorias. Y un periódico vienes, el *Neuigkeit Weltblatt*, en su último número, publica ya el capítulo que se refiere a las relaciones del teniente con la princesa.

En el prólogo, Mattasich declara que no ha pretendido publicar sus Memorias, escribir un libro de escándalo, y si simplemente defender a la princesa.

Después, el autor cuenta como conoció a la mas bella de las mujeres que él vivió en su vida; como durante nueve meses la veía diariamente en las avenidas del Prater, saludándose siempre, pero sin hablarse, hasta que un oficial superior de la marina austriaca, en un baile dado en Abbazia, hizo la presentación de Mattasich en la corte, y como fué después designado para profesor de equitación de la princesa.

A continuación, el enamorado teniente relata el dueno que tuvo con el príncipe Cobourg en 1878.

«Los padrinos del príncipe—dice

Mattasich—fueron el ministro Jejer-vary y el conde Vurmbrand. El duelo se efectuó el 18 de Febrero, aniversario del natalicio de la princesa. El ministro quiso presentarme al príncipe; pero yo no acepté. Según las condiciones del duelo, debían cruzarle dos disparos solamente, y si estos no obtenían resultado, el encuentro debía continuarse a espada. El príncipe tiró primero; yo tiré después y lo hice al aire libre. Antes de empezar el combate a espada, hice constar la inferioridad es a esgrima de mi adversario; pero como el príncipe insistiese en que el lance continuara, en el primer encuentro lo herí ligeramente en el brazo. Entonces hubo sobre el terreno una especie de reconciliación entre nosotros.

Concluido el duelo telegrafe a la princesa diciéndole: «Este aniversario es el día más feliz de mi vida.»

A continuación Mattasich explica la historia de su acusación por las letras falsas puestas en circulación, de la que se declara inocente. Y dice:

«Antes de ser citado, el 9 de Mayo de 1898, ante la justicia militar, que me condenó a dos años de prisión, el abogado Bachrach vino a ofrecerme, de parte del príncipe, una fuerte cantidad y mi inmunidad completa si consentía en no volver a ver a la princesa.»

Mi negativa fué terminante. En ese asunto de las letras falsas, yo no he sido más que la víctima de una abominable maquinación.»

Y el capítulo termina contándonos como después de su indulto volvió a encontrarse con la princesa en Coswig, cerca de Dresde.

«Paseaba una mañana—dice Mattasich—en bicicleta, cuando de pronto me encontré enfrente de la princesa. Al apercibirme, palideció. Durante tres días fué al mismo sitio, donde la volví a encontrar. El último me hizo señas de seguirla a un bosque que lindaba con el camino. Allí, las primeras palabras que me dirigió la princesa, fueron estas: «¡Indudablemente, hay un Dios!»

«La entrevista duró diez minutos; pero al día siguiente supe que el director de Asilo, M. Pierson, había sido informado de mi presencia en Coswig. Y desde este momento no volví a ver más a la mujer que tanto amo.»

## La evolución del catalanismo

II

Fué en sus comienzos el catalanismo un movimiento puramente romántico, sin raíz alguna en la realidad. Agotado en los Juegos Florales el manoseado tema de la llamada guerra de la independencia, dedicáronse nuestros poetas a cultivar la nota patriótica regional, recordando las hazañas y proezas de los condes de Barcelona y los gloriosos reinados de los monarcas aragoneses.

La misma fuerza de los hechos históricos que contaban, ya que no el propósito ni la intención de los primeros cultivadores de este género llevó a los mismos a iniciar un cierto desamor hacia Castilla.

La necesidad de halagar la vanidad regional impelia a los floralistas a seguir esta perniciosa tendencia sin temor

alguna, creando con notoria inconsciencia un ambiente de prevenções y aun de antipatías contra las regiones castellanas, ambiente en el que empezaron a crecer y desarrollarse los gérmenes del movimiento catalanista de nuestros tiempos.

Una vez más se realizó esta predicción de González Serrano: la literatura presente y anuncia con mucha anticipación estados políticos y sociales que tienen luego encarnación en la vida real.

Durante largo tiempo y sin protesta de nadie, antes por el contrario, con la simpatía y aplauso de todos, oíamos todos los años en la hermosa fiesta de mayo como nuestros poetas cantaban las *gestas de la terra*, encendían el fuego sacro del amor a Cataluña, hablabándonos de nuestro pasado poderío, de nuestro dominio marítimo, de nuestras inolvidables agrupaciones gremiales, de nuestros concellers, de nuestra Diputación, de nuestros fueros, de nuestra lengua, de nuestro derecho, de nuestras costumbres... y todo esto, claro está, cantando con acentos vibrantes y sonoros, esmaltado con los hermosos colores de la inagotable fantasía popular, dicho con aquella dulce expresión de tristeza con que se habla del bien perdido, con aquel dolor intenso con que se recuerda la dicha ausente.

Y mientras fuera del recinto de los Juegos Florales nuestro pueblo iba desenvolviendo sus fuerzas económicas por manera portentosa, acrecentando sus riquezas rápidamente y conquistando en suma la hegemonía en muchos de los órdenes de la vida nacional, entre los floralistas se había convenido, para los efectos literarios nada mas, que Cataluña vivía esclava y oprimida, pobre, reducida a la triste condición de una desdichada cenicienta.

Era esta ficción poética de la que todos gustábamos y que todos aplaudíamos, bien ajenos de que pudiese entrañar tendencia alguna peligrosa.

Nadie como el insigne vate catalán Victor Balaguer podrá demostrar la verdad de este aserto. Amaba a Cataluña con vehemencia y fuego, pero no con menos intensidad quería a Castilla, y, sin embargo, escribió aquella conocida poesía del «Ay Castilla, Castellana! etc. Y como Balaguer eran los demás floralistas cultivadores de este género.

Tristes y quejumbrosos, como buenos románticos, gustaban de recordar aquella Cataluña perdida en las lejanías de la historia, exornada con aquel misterioso encanto que prestan la tradición y la leyenda a las cosas del pasado, y a este hermoso culto de la tierra se entregaban para hacer sentir al pueblo las puras y sublimes fruiciones de la belleza, no con el dañado intento de hacer revivir lo que para siempre desapareció ni mucho menos para sembrar odios y rencores entre Cataluña y aquellas otras regiones españolas llamadas de lengua castellana.

MARCIANO.

La Tribuna.

## Muebles

Por embargo de familia se vende un magnífico y completo mobiliario y dos casas que en Santa Catalina y la otra de San Rapiña.

San Felio (Caracas —26—entresuelo de 9 a 11 mañana y de 2 a 5 tarde.

## Nuestra información

### Carnaval

La impresión que sacamos ayer del carnaval, es de que las incitativas oficiales, cuando no surgen del público deseo, es difícil que produzcan el apetecido efecto.

Recordamos que en anteriores años, sin ofrecer premio de ninguna clase ni alentar al buen efecto y animación de las fiestas carnaavalescas se presentaron numerosas comparsas de ginetes, vistosamente ataviados, y carrozas de justo artístico.

Ayer, en cambio, salvo la carroza de los Sres. Rumis y Cerdá representando *Un triton*, y las máscaras *Un pavo*, *Un Sifón* y de la de actualidad que simbolizaba *El juego*, no se presentó nada que pudiera tener en consideración el jurado.

El número de coches que formó la rúa fué poco más ó menos el de los años anteriores.

El salón del Borne estaba ayer tarde concurrendísimo, siendo difícil el tránsito por el mismo, tal era la aglomeración de gente.

Los balcones de las casas del Burne, y de calle de la Constitución se veían ocupados por hermosas mujeres.

La terraza del Centro Militar estuvo concurrida por elegantes damas y distinguidas señoritas.

Los círculos *Liberal*, de *La Peña*, *Conservador*, *Fomento de la Pintura*, *La Veda* y *Cervecería Lionesa* y *Cambrinus* se vieron también muy concurridos por personas que desde los mismos presenciaron el desfile carnaavalesco.

### Un incidente

La carroza que debía salir representando la República y que por disposición gubernativa no pudo ayer figurar en la rúa, lo hizo, sin llevar ningún atributo alusivo a aquella, yendo tripulada por varias señoritas.

Al pasar por primera vez por frente las sociedades «Círculo Conservador», *La Peña*, «Círculo Liberal», *La Veda* unos individuos que iban en un carro, siguiendo a la expresada carroza, prorrumpieron en nutrido aplauso, provocando con ello a los señores que estaban sentados en las indicadas sociedades.

Al cruzar por segunda vez por frente la calle de San Felio, se oyeron algunos gritos de protesta, los cuales se reprodujeron más tarde por haber aplaudido en dicho sitio su paso varios caracterizados republicanos.

Los aplausos fueron recibidos con silbidos y otras protestas del público, especialmente del que se hallaba apostado en frente de la sociedad *La Veda*.

Con tal motivo, se armó un gran tumulto, y a los gritos sucedieron amenazas y hasta agresiones, de las que salieron con ligeras contusiones varios contendientes.

La sociedad *La Veda* fué apedreada.

### Monumento a Vara de Rey

La Comisión organizadora de los festejos que han de celebrarse en Ibiza para la inauguración del monumento del heroico General Vara de Rey tomó últimamente los siguientes acuerdos:

Dió cuenta a del Batallón infantil

de tener noventa alistados y empezar la instrucción hoy lunes por la tarde a la salida de las escuelas y talleres. La de la Tómbola, de haber acordado que los objetos que se reciban después del jueves próximo, queden en depósito para la segunda Tómbola.

Se acordó modificar algunos números del programa; pedir un vapor extraordinario a la Islaña; pedir el salón del «Círculo Ibicenco» para la exposición de labores y nombrar las comisiones que se citan en otro lugar, ofreciendo la Presidencia de la de Regatas al señor Comandante de Marina.

### Sorteo de mozos

Ayer mañana a las siete empezó en la tribuna de la Casa Consistorial el sorteo de los mozos que forman el cupo del reemplazo de 1904.

Durante el sorteo el numeroso público que se hallaba estacionado en la Plaza de Cort prorrumpió en gritos y manifestaciones de júbilo cada vez que uno de los mozos sorteados alcanzaba número alto.

Los tranvías establecieron su parada frente al edificio de la Diputación.

Los mozos disponibles, se nos ha dicho, que alcanzan hasta el número 250.

### Fe de erratas

Suponemos que el buen sentido de nuestros lectores habrá subsanado un error de caja que apareció en el suelto inserto en nuestro número del sábado y en el suelto que llevaba por epígrafe *Los Cambios*, en el cual se leía «del treinta y siete al noventa por ciento» cuando debía decir «del treinta y siete al cuarenta por ciento».

### En el Centro Militar

Anoche presentaban los ricos salones del Centro, deslumbrador efecto.

En ellos se había congregado lo más selecto de nuestra sociedad distinguida formando hermoso contraste las elegantes y escogidas *toilettes* de las encantadoras muchachas y respetables mamás, con los vistosos uniformes y las severos fracs y smoking.

Entre los bellinos de loz, perfumado ambiente y sugestivo *flúts*, bailose por más de treinta parejas los ceremoniosos rigodones y lanceros y el elegante *Wals*.

La fiesta de anoche recordó, por su animación, las celebradas en años anteriores en el Centro Militar, viéndose animados todos los salones, desde el de *smokin*, al de fiestas, desde la biblioteca, al restaurant improvisado en el hermoso salón árabe.

La animación y alegría duró hasta cerca de las cuatro.

El Presidente de esta sociedad señor Conde de Montenegro hizo los honores de la casa, acompañado de varios señores de la Junta directiva.

Todos los concurrentes salieron agradablemente impresionados de la fiesta.

### Bailes de máscaras

Mañana tendrá lugar en el «Centro de Union Republicana» un baile de máscaras, en el que la orquesta ejecutará el siguiente programa.

#### Primera parte

Wals «Promesa de Amour»—Dubois.

Poika «Retour des Champs»—Valdtenfel.

Mazurka «La Mourze»—Caurrié.

Wals «Tesoro mio»—Becucci.

mismo día que el conde Stewan partió de París, con él, y fué muerto; la bala del conde le arrancó la vida pero antes le habíais vos arrancado el corazón. Supe la muerte de mi hijo, debido a una extraña circunstancia; ignorando que era yo su padre, me refirió el duelo el mismo conde y por tan grata noticia, diez minutos después tuve el placer de darle de estocadas y arrojar su cadáver desde lo alto de una roca al mar. Ahora señora quedamos en escena los dos; veremos si yo logro domesticaros.

—Piedad, señor,—dijo la baronesa, se que merezco la muerte; decidme si vive mi hijo, y luego después tomad mi vida si con ella habéis de aplacar vuestra cólera.

—¡Mataros!... No; vuestra vida es poco para saciar mi sed de venganza. Sois un monstruo, pero yo he sabido heriros en la única fibra sensible que hay en vuestro corazón, amáis a vuestro hijo y sobre este descargaré mi odio.

Estas palabras exasperaron de tal modo a la baronesa, que poniéndose de pie gritó loca de furor:

—¡Ay de ti miserable, si causas el menor mal a mi hijo!

del coronel caía en frecuentes delirios, en los que no cesaba de nombrar a la baronesa de Santa Lucía. Alberto, había referido al médico de cabecera la gran pasión que su amigo sentía por Berta. El doctor, hombre práctico, comprendió que para levantar el decaído espíritu del herido, no había remedio mejor, que hacer venir al objeto de su amor cerca de él. Así es, que, llamando aparte al amigo de Armando, le dijo:

—Solo un remedio existe que garantice la vida de vuestro amigo.

—¿Cuál es, doctor?

—El de que la mujer que continuamente nombra en sus delirios, venga a su lado, y si real y verdaderamente no le ama, que finja hacerlo.

Debido a esto, fué por lo que Job partió a Kerlor, a comunicar al coronel lo ocurrido, como así también la opinión del doctor.

Job partió dejando el herido al cuidado de sus amigos; en su ausencia, el joven mejoró algo. Sus amigos tuvieron buen cuidado de animarle, haciéndole creer que la baronesa, habiendo tenido conocimiento de su estado, vendría a verle. Esto, unido a las esperanzas que su padre le había dado al

cisa que me respondáis a la siguiente pregunta:

—¿Si en vuestra mano estuviese dar vida a mi hijo, lo haríais?

—Sí; aun a cambio de la mía,—respondió la baronesa.

—Pues bien, Armando vive y...

Aquella infeliz madre dió un grito de alegría y comprendió que no habiendo muerto Armando, su hijo le sería devuelto.

Vive—continuó el coronel, y solo vos podeis salvarle, por tanto, si queréis que os devuelva vuestro hijo, corred al lado del mío; y ya que en otra ocasión le mentístes amor, haced ahora lo mismo.

—¿Cuándo deseáis que parta?—dijo con ansiedad la baronesa.

—Al momento.

Dos horas después en una silla de postas partían en dirección a París el coronel y la baronesa, franqueando en veinticuatro horas la distancia que separaba Kerlor de la calle de Chaillot.

Alberto y Daubray no habían abandonado un momento a su amigo Armando desde que este fué herido. El hijo

—¿Acaso por vuestra culpa no ha muerto el mío? Pero ¡bah!—continuó el coronel,—no soy un asesino; no mataré a vuestro hijo.

Esta promesa calmó la cólera de la baronesa.

—No le mataré,—volvió a decir el coronel,—pero no le veréis más; lo educaré yo y haré de él un hombre de provecho...

La señora de Santa Lucía se puso lívida de terror y se arrojó ante aquel hombre, suplicándole le devolviese su hijo.

Todo fué inútil; el coronel frío é impasible, exclamó:

—No haré de vuestro hijo un ser abyecto, pero le enseñaré a maldecir a su madre, diciéndole que la que le dió el ser, era una de esas mujeres que han nacido para oprobio de su sexo.

La baronesa dió un grito y cayó desplomada a los pies del coronel. Este se inclinó para examinarla y murmuró:

—¡Sería una lástima que muriese! mi venganza sería incompleta.

En aquel instante cedió la puerta y un hombre entró precipitadamente. Era Job que llegaba de París después de haber dejado en la carretera tres caballos reventados.

# ALMACENES SAN JOSE

## GRANDES NOVEDADES

Brondo, esquina Borne, Teléfono 135

Sucursal: Platería, esquina Siete Esquinas, Teléfono 136

Nueva sección de pañería para Caballero á precios sin competencia.  
Camisería.—Corbatería.  
Paraguas.—Pañolería.  
Novidades para Señora y Caballero.  
Géneros de punto.—ALFOMBRAS.—Yutes.

Pañería.—Paraguas  
Novidades para Señora.  
Pañolería.—Lencería.  
Cubrecamas.—Yutes.  
Géneros de punto  
Tapetes.—Alfombras.

Depósitos de mantas de lana á precios de fábrica.  
La casa que vende más barato.

# Compañía de Motores Niel

SOCIEDAD ANONIMA DOMICILIADA EN PARIS

Motores á Gas Pobre

Motores á Gas Ordinario

Motores á Petróleo

Motores á Alcohol

La invención Francesa de los motores NIEL ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su economía en el coste, economía en el funcionamiento y su fácil manejo. Además de su gran rendimiento superior al de los sistemas conocidos hasta el día no producen ruido ni trepidación.

Informes y presupuestos gratis.  
Agente exclusivo en Malloca JUAN A. LOPEZ—Carmen 13, 1.—Palma.  
NOTA. El Agente en esta Isla cuenta siempre con personal idóneo para el montaje y conservación de los motores.

### Segunda parte

Paso doble «A los Toros» - Saloñy.  
Palká «Italia» - Vitanio - Martorell.  
Mazurka «América» - Valdeterfel.  
Wals «España» - id.

### La labor parlamentaria del señor Rosselló

Juzgada por Adolfo Posada  
Copiamos de nuestro colega La Tarde:

«El ilustrado y sabio catedrático de la Universidad de Oviedo, don Adolfo Posada en un artículo que publica en la importante revista *La España Moderna*, juzgando y estudiando la discusión del presupuesto de Instrucción Pública, dedica á nuestro estimado amigo don Alejandro Rosselló, frases que no dudamos en transcribir, para que se vea como es juzgado por inteligentes, la labor parlamentaria de nuestro digno representante en Cortes.

Dice el articulista: «Intervino en la discusión del presupuesto, con ocasión de una enmienda el señor Rosselló, quien pronunció uno de los discursos, sin duda más interesantes del debate, señalando los diversos problemas que entraña la reforma de nuestra educación nacional, y marcando una orientación que podríamos llamar radical. El señor Rosselló, al tratar la materia, ponía las cosas en su punto, y al hablar de la educación mixta, defendió á gunos principios que conviene notar, por la alta significación que entrañan.»

En el artículo, se copian los párrafos más importantes de su discurso, y entre ellos, los que se refieren á la neutralidad de la escuela.»

### Un baile, un tumulto y varios contusos

Ayer tarde, á cosa de las cinco, y mientras se estaba celebrando un baile por todo lo alto en el café *d' en Tomeu de C' as Tort*, situado en la Plaza de las Enramadas, se presentaron á dicho local varios soldados del armada de caballería.

La presencia de dichos soldados ocasionó protestas entre los concurrentes, protestas que aseguraron unos eran motivadas y que otros dicen nacieron por celos mal reprimidos; el caso es que los soldados sacaron á relucir los sables y que los paisanos se defendieron á silletazos y á pedrada limpia.

De la refriega salió herido un soldado, quien acompañado del concejal señor Ramis y de un cabo de fantería, fué conducido en coche al cuartel.

También fué herido el paisano Juan Rodríguez (a) Pesca, el que fué curado en la Casa de Socorro, por el médico Sr. Gayá, que le apreció una herida en la espalda.

Los carabineros de punto en el flanco de la Puerta de San Antonio detuvieron á uno de los soldados que había intervenido en el tumulto, siendo entregado al sargento de caballería señor Bisquerra.

El segundo comandante de la guardia municipal Sr. Bosch y varios agentes de vigilancia, consiguieron detener á otro de los soldados, siendo también entregado al expresado sargento.

Este lo condujo al Cuartel de Caballería, en carruaje.

Otro de los soldados que había tomado parte activa en la refriega se escapó, en dirección al caserío de *S'ort d' es ca*, no pudiendo ser detenido.

Al lugar del suceso acudió numeroso público, haciendo sabrosos comentarios. También se presentaron algunos

agentes de policía y varios individuos de la guardia municipal, consiguiendo que el suceso no tomara grandes proporciones y ocasionara muchas víctimas.

Hay varios paisanos contusos.

### Instrucción Pública

Al objeto de resolver algunas dudas con la aplicación de la Real orden del Ministerio de Instrucción pública, fecha 8 del actual, se han dictado las siguientes disposiciones:

1.ª Los Habilitados de los Maestros de Escuelas públicas descontarán en las respectivas nóminas de haberes el 4 por 100 de los sueldos correspondientes declarados como legales por este Ministerio.

2.ª Sólo á los Maestros interinos de las Escuelas elevadas á 500 pesetas en virtud del Real decreto de 8 del actual, corresponde el gravamen del 25 por 100 para las atenciones de las clases pasivas.

3.ª Las retribuciones que los respectivos Maestros tengan convenidas con los Ayuntamientos, no pueden alterarse en modo alguno, aun cuando haya sido alterado el sueldo de aquéllos, y únicamente será abonado por el Estado el importe de las convenidas con anterioridad al 31 de Diciembre de 1901 en conformidad con lo prevenido en la Real orden de 17 de Enero de 1902.

4.ª Los maestros de aquellas Escuelas que han sido elevadas á 500 pesetas que carezcan del correspondiente título administrativo donde pueda extenderse la diligencia que expresa la Real orden de 8 del corriente, solicitarán del respectivo Rectorado la expedición del nuevo título con el referido sueldo.»

### MILITARES

Los excedentes de cupo últimamente incorporados á filas, practican los ejercicios de instrucción en la explanada de Santa Catalina.

Según noticias á últimos del presente mes se ejercitarán en el tiro al blanco en la «Torre d' en Pau».

### Corporaciones

#### Comisión Provincial

Esta Comisión ha celebrado sesión, estando presidida por el señor Barceló. Asistieron los vocales Sres. Vicens, Sans y Aguiló.

Se procedió al examen de las tarifas de los anuncios que se publican en el Boletín Oficial; se aprobó dicha tarifa haciendo una rebaja en la misma.

Se acordó admitir en el departamento de dementes del Hospital, á una mujer vecina de esta ciudad.

Se autorizó á unos consortes vecinos de Palma para que puedan prohibir á una exposita.

Se acordó admitir en la Inclusa para su lactancia á una niña hija de unos consortes vecinos de La Puebla y á otra de unos de Palma.

Se enteró de que el arrendatario del Teatro Principal D. José Ribas había constituido la fianza definitiva en garantía de su contrato.

En vista de una instancia del anterior arrendatario del Teatro Principal D. José Tous solicitando la autorización necesaria para retirar la instalación del alumbrado eléctrico hecha por su cuenta en el escenario del Principal y teniendo presente la conveniencia de conservar dicha instalación, se acordó preguntar al señor Tous si está dis-

puesto á cederla á la Diputación y en caso afirmativo por qué precio.

Se acordó conder un recorrido de lactancia á un vecino de Palma.

Se enteró de las cuentas de ingresos y gastos de la Iglesia del Hospital y de los estados de movimiento de acogidos en dicho establecimiento y en la Casa de Misericordia y en las Inclusas de Palma é Ibiza.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

### Mercados

El mercado celebrado el miércoles en Sineu, estuvo muy animado, rigiendo los precios siguientes:

Trigo, á 18 00 pesetas los 70 34 litros (cuartera).  
Candeal, á 18'20 id.  
Cebada del país, á 11'50 id.  
Avena del país, á 8'50 id.  
Garbanzos, á 21'00 id.  
Maiz, á 15'00 id.  
Habichuelas confits, á 30'00 id.  
Idem blancas, á 32'00 id.  
Frijoles, á 30'00 id.  
Habas, á 18'00 id.  
Idem para ganados, á 17'50 id.

Con regular concurrencia se celebró el jueves en Inca el mercado de costumbre habiendo regido los precios siguientes:

Almendrón, los 42 Kgs. á 83'00 pesetas.  
Trigo, los 70 litros, á 18 00 idem.  
Candeal, á 18'00 id.  
Cebada del país, á 11'00 id.  
Id. forastera, á 10 50 id.  
Avena del país, á 9 00 id.  
Id. forastera, á 8'00 id.  
Habas para cocer, á 18'00 id.  
Id. ordinarias, á 17'25 id.  
Garbanzos, id á 24'00 id.  
Maiz, id á 16 00 id.  
Habichuelas (confits) id. á 44'00 id.  
Id blancas, id á 33'00 id.  
Frijoles, id. á 33 00 id.  
Id para ganados, id. á 16 50  
Higos pasos, los 42 id., á 9 00 id.  
Azfrán, los 33 gramos á 3 50.

### Noticias locales

De hoy en adelante rogamos á nuestros suscriptores que por toda clase de reclamaciones y quejas acudan á la librería de la calle de Palacio número 4.

Ayer mañana fué detenido en el café del *Manco*, situada en el muelle, por el guardia municipal Sr. Calafat un individuo que había hurtado cinco palomas de un palomar de la calle de la Estrella.

Dicho individuo había vendido ya al ser detenido las cinco palomas á los establecimientos de los señores Gaita y Gil.

El detenido fué encerrado en el depósito de Capuchinos.

Se halla vacante la plaza de veterinario municipal de la ciudad de Ibiza, la que ha de proveerse por concurso.

Los aspirantes á ella deben presentar sus solicitudes en la Secretaría de aquel Ayuntamiento dentro del plazo de 30 días.

Esta noche tendrá lugar en la sociedad *Círculo Mallorquin*, el anunciado baile de máscaras.

El próximo miércoles llegarán á esta capital 150 turistas ingleses á bordo del vapor *Kusco*.

Se hospedarán en el *Gran Hôtel*. y se proponen visitar á Miramar, saliendo por la noche en el mismo vapor.

Todas las sesiones celebradas ayer en el *Cinematógrafo Balear*, se vieron muy concurridas.

Exhibiéronse películas nuevas y de gran efecto.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Artá de haber detenido á tres sujetos que resultaron ser los autores del robo de 71 kilogramos de trigo del predio denominado *Aubarca*, de aquel término municipal.

El trigo sustraído les fué ocupado y en consecuencia puesto también á disposición del señor Juez.

Notifica la de Son Servera haber entregado al Juez municipal de la misma un matrimonio, marido y mujer, presuntos autores de la sustracción de 190 pesetas de la casa de los padres del primero.

La de Santa María denunció al señor Alcalde de la misma á un sujeto á quien sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

### Círculo Liberal

El «Comité Municipal» invita á todos los correligionarios que siendo mayores de 25 años no figuren en el Censo electoral, á que provistos de los datos necesarios para que se pida su inclusión pasen por este Círculo, donde todos los días, de seis á ocho de la noche, hallarán una Comisión dispuesta á preparar las correspondientes inclusiones como también las exclusiones necesarias.

### Para arnabal

## Confetti Unicolor

en sacos-bolsas á varios precios.

## MARIPOSAS

y adornos de cabeza, bolsas de gran fantasía, alta novedad.

Plaza de Cort 12 y Palacio 2 y 4.

### Nuestros

## Telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)

### Noticias de la guerra.—El Carnaval.

Madrid 14, 23.

El Gobierno japonés ha pedido con urgencia gran número de cañones de tiro rápido, á las casas del Creuzot.

Un despacho de San Petersburgo dice que en el combate verificado el día 9, sufrieron importantes averías los acorazados japoneses *Tavorne* y *Ioslina*, siendo remolcados hacia Nagasaki, pero en la travesía se fueron á pique, ahogándose toda su tripulación.

Comunican de Malta que un crucero ruso ha apresado á un buque mercante japonés.

El Carnaval empieza este año con mucha animación.

En la Castellana, Retiro y sitios más céntricos se ve desplegado gran lujo de fuerzas por temor á que los republicanos promuevan cualquier incidente.

### El Conde de Romanones.—Rusos y japoneses.

Madrid 14, 23.

Comunican de Cartagena que ha llegado á dicha ciudad el ex-ministro liberal señor Conde de Romanones.

Sus amigos le tributaron un entusiasta recibimiento.

El Conde permanecerá en Cartagena todos los días de Carnaval, regresando después á Madrid para asistir á las sesiones del Congreso.

Una comisión formada por importantes personalidades de Cartagena tiene el propósito de regalar al Conde las insignias de la gran cruz de Alfonso XII que le concedió el Gobierno en premio á la brillante labor realizada desde el Ministerio de Instrucción pública.

El Almirante Alexieff ha dicho que en breve saldrá para el Extremo Oriente una nueva división naval, compuesta de tres acorazados, cinco torpederos y un transporte.

El corresponsal del *Times* en Tokio dice que el general japonés Kuroki se está preparando para tomar la ofensiva en Corea.

De un momento á otro se espera algún importante encuentro entre las tropas rusas y japonesas.

Desde San Petersburgo comunican oficialmente que ha sido cortado el cable telegráfico entre Ladivostok y Nagasaki y las líneas telegráficas entre Seul y Masampo y Seul y Gusan.

Según dicen del Japón, la campaña que ha emprendido aquel imperio contra el ruso, la dirige el Mikado.

El corresponsal de un diario londinense en Chefú, dice que cuando los japoneses lanzaron sus torpedos contra la escuadra rusa, la mayor parte de sus

oficiales estaban en un carño de Port-Arthur y que los soldados no supieron en que forma contestar al ataque.

### Los carlistas.—Japoneses rechazados

Madrid 14, 0'23.

En el Círculo Carlista se ha celebrado una velada para solemnizar el cumpleaños de la madre del Duque de Madrid Doña María Beatriz.

Por las noticias oficiales que ha facilitado el Gobierno ruso, se confirma que el martes último intentaron los japoneses desembarcar numerosas tropas en la península de Licotmy, cerca de Port-Arthur, siendo rechazados por las fuerzas rusas, quienes destruyeron por completo dos regimientos de soldados japoneses.

### Comentarios.—Estreño.—De la Guerra.

Madrid 14, 0'23.

En los círculos políticos reina gran desanimación.

En los mismos se han hecho vivos comentarios sobre los incidentes promovidos en el Congreso por la minoría republicana.

Créese que el Gobierno, de acuerdo con las demás minorías parlamentarias; tomará una determinación para evitar la propaganda republicana en las Cortes.

Ha sido estrenado en el teatro Español el drama de Perez Galdós *El Abuelo*.

La obra alcanzó un verdadero éxito.

Se ha recibido un despacho de Tokio comunicando que dos vapores japoneses se vieron atacados por cuatro buques de guerra rusos, que les cañonearon sin previo aviso.

Uno de dichos vapores fué echado á pique.

En las cancillerías ha circulado la noticia de que China se pondrá abiertamente de parte del Japón.

Caso de confirmarse esta noticia, sería de tremendas consecuencias, pues supondría la intervención de Francia y otras potencias europeas en el conflicto.

### Devocionarios

elegantes y caprichosos á precios excesivamente baratos.  
Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

### Minervista

En la imprenta de este periódico se necesita un oficial.

### A LOS COMERCIANTES

Libros para la Contabilidad, Diario, Mayor, Caja y todos los modelos que se deseen.

Papel comercial timbrado.—Sobres comerciales, idem.—Copiadores de cartas.—Tinta negra y de copiar, superior.

Facturas 4.º, foleo y en todos los tamaños y del modelo que se desee.

Tarjetas, anuncios, catálogos y toda clase de impresos y objetos necesarios á toda clase de Comercio.

Precios económicos y clases superiores.  
Plaza de Cort, 1 y Palacio, 2 y 4.

### Querer es poder

Y el que quiera se puede curar pagando después de curado. Curación de cualquier mal venéreo ó sífilítico. Para detalles léase en 4.ª pag.ª «Milagrosos confits é Inspección anti-venéreas y Roob anti-sífilítico CO-STANZL»

### Aviso

Se necesitan propagandistas para esta plaza razon en la calle Sta. Cilia, n.º 5.—Juan Pons.

### Teatro Principal

Función para hoy.  
El marqués de Priola

Entrada general 0'90 pesetas.  
Entrada al Paraiso 0 60 id.  
A las 8 en punto

### Cinematógrafo

Junto al Cuartel de Caballería  
Todos los días de 5 á 9 grandes sesiones con películas nuevas, variación todos los días.

Tipo-litografía de B. Rotger

# Instituto Español

## SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

### DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD

### Jubileo extraordinario para estas Islas

Capital de garantía 150.000 pesetas

Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Lionés. — Contiene 300 sucursales en España con un total de

# 42.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 a 34 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en las de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y 70 céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de 5 pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes, una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 ó 70 céntimos.

Médico en Palma D. Jaime Font y Monteros, calle Serriá 27.

Representante D. Juan González, plaza de santa Eulalia 10. — Centro de Anuncios.

Agente para toda la isla D. Giro Pastor.

NOTA. Los señores que deseen suscribirse pueden hacerlo en casa del Sr. Representante no pagando entrada durante los meses de Enero y Febrero de 1904 fecha en que el Jubileo se termina.

## La Equitativa de los E. U.

The Equitable life assurance society of the United States  
La más fuerte del mundo

La situación financiera de la Sociedad en fin del año 1903, apreciada por las siguientes cifras preliminares de su balance, acusa un progreso colosal.

Las nuevas operaciones de Seguro obtenidas en 1903, superan en más de 40 millones de dólares á lo obtenido hasta ahora por la Sociedad en el año de mayor producción.

La partida Dividendos pagados á los tenedores de Pólizas, es asimismo mayor en 1903 que en cualquier año anterior, y supera en importe á lo jamás pagado en un solo año por ninguna Compañía de Seguros.

La cartera de Seguros en Vigor, protectora de millares de familias, ha traspasado la enorme cifra de 1.400 millones de dólares.

El capital Activo de la Sociedad, que en principio del año 1903 importaba 350 millones, asciende en fin de dicho año, en números redondos, á 380 millones de dólares, mientras que los Ingresos han subido en igual tiempo, desde 69 millones, hasta 72 millones de dólares.

El Sobrante, reflejo de la potencia financiera de las Compañías para distribuir dividendos, continúa siendo Mayor que el de Sociedad alguna de Seguros en todo el mundo, lo cual es la mayor y más positiva garantía para que en lo sucesivo continúe siendo

## La Equitativa de los Estados Unidos

como lo es hoy, la que produce y acumula un total mayor de beneficios para sus tenedores de pólizas.

Dirección general de las sucursales de España y Portugal: Madrid.

Para informes al

Agente en Palma D. C. Pastor, Plaza de Santa Eulalia núm. 10

## Confetti y Serpentinatas

### Grande y variado surtido de Cromos

### Tarjetas para Menús, felicitación y baile

Imprenta y Librería de Rotger, Plaza de Cort, 12, y Palacio, 2 y 4. Precios excesivamente baratos.

## Anti-reumático Grau Ynglada

Remedio infalible para aliviar con rapidez y curar radicalmente toda clase de DOLORES REUMATICOS.

Venta al mayor: Centro Farmacéutico. — Al detall: Farmacia Valenzuela, principales y en la del autor

Grau Ynglada, Asalto 4 — Barcelona.

Agente general para las Islas: C. Jaquer, Santo Domingo 12.

## PERFUMERIA

Polvos, jabones y toda clase de esencias para tocador

Especialidad en jabones de glicerina para parentes, savia de sándalo y extraños á precios baratísimos.

Calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

## Don Pedro del Puñalet

Hermoso drama en tres actos y en verso original de DON JUAN PALOU Y COLL.

Se halla de venta en la librería de Rotger al precio de dos pesetas

## Tinta á granel para escribir

Blanca, negra, dorada, plateada, violeta, verde y encarnada. Despachos: Plaza de Cort 12, y Palacio 2 y 4.

## Sellos de goma, caoutchouc,

Se fabrican en la Librería Escolar, Plaza de Cort, 12, y en la calle de Palacio, 2 y 4.

## Estreñimientos Uretrales

### Uretritis-Prostatitis-Cistitis

### Catarros de la Vejiga

Dr. A. Salvati Costanzi, Calle de la Diputación, 349, Barcelona

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los «Confites Costanzi» los únicos que valman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar. Los solos que donan á las vías génito-urinares su estado normal. Una caja Confites Costanzi 5 pesetas.

**MALES VENÉREOS** Purgación reciente ó crónica, gota micrúrica, litar, pérdidas seminales, úlceras, etc.; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados Confites ó inyección Costanzi, un frasco Inyección Costanzi, ptas. 4.

**SIFILIS** Curación radical con el Antisifilítico Roob Costanzi depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cualquiera clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal; exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita á las personas que han usado esas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquellas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial con el Dr. A. Costanzi, en la calle Diputación, 349, se admite á los incurridos el pago una vez curados.

El Roob Costanzi es el remedio más recomendado por las celebradas medicas nacionales y extranjeras para poder tomar cualquier estómago y en cualquiera temporada; un frasco de Roob Costanzi, 4 pesetas.

Consulte á méd cas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días; y á las consultas que se hacen por escrito al inventor se contestan gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Palma de Mallorca en las acreditadas farmacias. Depósitos: Juan Valenzuela y en casa del inventor, calle Diputación, 349, Barcelona.

Torn: con: trem: spec: inye: fog: mor: s. 2. roob: qui: cas: dul: leg: cas: sal: pai: zua.

## Imprenta y Litografía

### BARTOLOME ROTGER

San Pedro Nolasco 7, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y Plaza de Cort 12

Esta casa, además de la confección de toda clase de impresiones, se encarga de proporcionar á sus favorecedores, con prontitud y economía, cuantos libros y folletos se le pidan; cuida de hacer suscripciones á periódicos y revistas, tanto nacionales como extranjeras, mediante una módica comisión; facilita toda clase de estampas en cromó, grabado en acero, heliografía y fotografía, de las principales casas nacionales y extranjera; especialidad en recuerdos mortuorios, de primera comunión y misa nueva, imágenes de santos y fotografías para encabezamientos de cartas; abundante y variado surtido de efectos de escritorio y dibujo; papeles tintas blancos, rayados, comerciales y cuadrículados para cartas en todos tamaños y lutos; estuches y sobres de todas clases, libros rayados y cuadernos, cartón secante, obleas, tintas, portaplumas, lápices, afiladores, pines, limpia plumas, secasfirmas, goma, vades y todos cuantos objetos anexos á este ramo.

Extraordinario surtido de obras y material de 1.ª y 2.ª enseñanza, á precios sumamente económicos.

A los que sufren del

## ESTÓMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO  
Cura con toda seguridad

Dispepsias, Acedias, Agrics, a dorca y dolor de estómago Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas

AUMENTA la secreción láctea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros, Ptas. 3/50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

## ¡No más canas!

### TONICO HABANERO DEL DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hermoear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha, ni altera el cabello.

Barcelona en casa su autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela.

Diarreas, Cólicos, Disenteria, Papelillos Muidisenterios

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes é infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólico, disenteria.

Jamás fallen, sea cualquiera la causa y origen del padddamiento. Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3/75 Ptas. en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela.

## Dietario ó Agenda de Bufete

á UNA peseta ejemplar

Los hay de 150, 2 y 3 pesetas, estos dos últimos lujosamente encuadernados con dorados al fuego.

Se hallan de venta en la Plaza de Cort 12, Librería Escolar, y Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

## LA IBERIA

### Sociedad mútua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Rambla de Cataluña, 65, principal, Barcelona

Por la ley de 20 de Enero de 1900 el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos aun cuando el patrono h-ya optado todas las precauciones imaginables.

La asociación de «Seguros mútuos» autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono y del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la «mutualidad», ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsan sólo el 35 por 100 de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegado en Baleares, D. Francisco Rosselló Servera, Palma, 4, 1.ª, Palma de Mallorca.